

Zeitschrift: Wohnen

Herausgeber: Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

Band: 22 (1947)

Heft: 9

Artikel: Von den Studienzirkeln

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-101925>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Begehrten mit den als Folge der steigenden Löhne für landwirtschaftliche Arbeitskräfte und der erhöhten gewerblichen Produktenpreise wesentlich *gestiegenen Produktionskosten*, ferner mit den durch Trockenheit und Dürre hervorgerufenen Ernteausfällen. Namentlich die Kostenentwicklung habe den Arbeitsverdienst des Bauern stark geschmälert, weshalb der Schweizerische Bauernverband eine Anpassung der landwirtschaftlichen Produktenpreise an die gestiegenen und immer noch steigenden Fremdkosten als notwendig erachtet, um dem Bauern einen angemessenen Arbeitsverdienst zu sichern.

Die Delegation des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes zeigte volles Verständnis für die zum Teil schwere Lage der Landwirtschaft. Zu den Preisbegehren gab sie

aber zu bedenken, daß durch eine derartige Verteuerung wichtiger Volksnahrungsmittel das ganze Preis- und Lohngefüge erneut in Bewegung gesetzt werde. Vor allem treffe eine solche allgemeine Teuerungswelle die Arbeiterschaft, deren wirtschaftliche Lage infolge der Lohnverhältnisse vor und während des Krieges ohnehin alles andere als befriedigend sei. Die gewerkschaftliche Delegation vertrat deshalb die Auffassung, daß die Dürre- und Trockenheitsschäden *nicht durch Preismaßnahmen* mit dauerndem Charakter bekämpft werden sollten, sondern daß es vielmehr Aufgabe der Behörden sei, durch Beschaffung von stark verbilligten Futter- und Düngemitteln diesen Schwierigkeiten in der Landwirtschaft zu begegnen.

gk.

GENOSSENSCHAFTLICHES

Von den Studienzirkeln

Eine stattliche Zahl von Freunden der Genossenschaftsbewegung fand sich vom 21. bis 26. Juli zum 11. Kurs für Leiter genossenschaftlicher Studienzirkel im Freidorf zusammen, wo es galt, aus einer Reihe von Vorträgen und Aussprachen das nötige Rüstzeug für die Gruppentätigkeit des nächsten Winters zu erarbeiten.

Wie der Leiter des Kurses, Hans *Handschin*, Bibliothekar des VSK, schon in seinen Begrüßungsworten zum Ausdruck brachte, steht unsere Zirkelbewegung vor großen Aufgaben. Noch immer hat sie selbst bei Genossenschaftern nicht jene Anerkennung gefunden, deren es bedarf, wenn das von hohen Idealen und großem Eifer getragene Pflänzlein der genossenschaftlichen Weiterbildung zu einem nützlichen Gliede auch der praktischen Genossenschaftsarbeit werden soll.

Im Mittelpunkt der Tätigkeit standen die Aussprachen der drei Arbeitsgruppen. Wie erwartet, interessierten sich die Genossenschaftlerinnen vor allem für das neu geschaffene Diskussionsprogramm über «Probleme der Hausfrau». Die übrigen Kursteilnehmer suchten sich in die von der neuesten Wegleitung für genossenschaftliche Studienzirkel — «Das Verhältnis des Genossenschafters zur Genossenschaft» — aufgeworfenen Fragen einzuarbeiten.

Über den Erfolg der geleisteten Arbeit können keine Zweifel bestehen. Wenn auch mit verschiedenem Temperament, jeder gab in der Aussprache sein Bestes und leistete seinen Beitrag zum Gelingen der Gruppenarbeit.

Eine überaus wertvolle Ergänzung zur Zirkeltätigkeit bildete das halbe Dutzend der in das Kursprogramm eingeflochtenen Vorträge. In einem ersten Referat betonte der Präsident des Kreisverbandes IIIa des VSK, Hans *Althaus*, die Bedeutung eines lebendigen Verhältnisses des Genossenschafters zur Genossenschaft. Gertrud *Gröbli*, die Sekretärin des Konsumgenossenschaftlichen

Frauenbundes der Schweiz, beleuchtete die «Probleme der Hausfrau» und Dr. Leo *Lejeune*, juristischer Mitarbeiter des VSK, führte die Kursteilnehmer in die aktuelle Frage einer gerechten Besteuerung der Genossenschaften ein. Dr. Walter *Ruf*, Redaktor des «Schweizerischen Konsum-Vereins», entwarf ein lebendiges Bild über «Konsumgenossenschaften und Mittelstand», während der Kursleiter «Eigenarten der nationalen Konsumgenossenschaftsbewegung» aufzeigte. Den Abschluß der Vortragsreihe bildete eine Darstellung der praktischen Zusammenarbeit zwischen Verband und Verbandsvereinen im VSK durch Hans *Rudin*, Mitglied der Direktion des VSK.

Besondere Aufmerksamkeit wurde auch diesmal dem Diskussionszirkel nach amerikanischer Art zuteil. Es war nicht leicht, alle Meinungen über die Frage «hohe, niedrige oder gar keine Rückvergütung» unter einen Hut zu bringen. Aber um so erfreulicher gestaltete sich die Anteilnahme, die diesem prinzipiellen Problem allseits entgegengebracht wurde.

Eine witzige Neuerung der diesjährigen Veranstaltung bildete das «Genossenschaftliche Rätselraten». Wer von den Teilnehmern hat je im Kurs mehr Spannung gefühlt, als an jenem warmen Donnerstagnachmittag?

Eine angenehme Entspannung von der reichen Aussprachetätigkeit brachte die Besichtigung einzelner Genossenschaftsbetriebe und der Anlagen der Basler Rheinschiffahrt. Und wer die stimmungsvolle Fahrt nach *Kembs* mitmachte, hat auch für sein Gemüt ein kostbares Geschenk empfangen.

Unser Kurs im Genossenschaftlichen Seminar Freidorf gestaltete sich wiederum zu einer Woche genossenschaftlichen Erlebens: genossenschaftlicher Arbeit und — besonders am Freitagabend — frohen Beisammenseins.

Kh.